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La escuela infantil comarcal vivió este día festivo en el pabellón de Valjunquera. Marta Jiménez

Sagalets celebra el fin de curso 
con la jornada de convivencia P. 3
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f RUBÉN LOMBARTE

El sector de la restauración del territorio aportará 
alumnos para asegurar la continuidad del grado me-
dio de Servicios que imparte el IES Matarraña. Así se 
ha extraído de las reuniones que han mantenido el 
sector educativo, el tejido empresarial y la Comarca 
del Matarraña durante las últimas semanas, y que se 
han basado en buscar diferentes fórmulas para que 
la Formación Profesional que se oferta en la Escue-
la de Hostelería del instituto no pierda una de sus 
dos ramas. De hecho, y ante la falta de matrículas, 
durante el vigente curso académico 2024/25 ya no 
se impartió el primer curso del grado de ‘Servicios de 
la Restauración’, con el consiguiente peligro que los 
estudios desaparecieran este junio. El pasado mes 
de abril, y ante dicha incertidumbre, el Gobierno de 
Aragón recapacitó y anunció una segunda oportu-
nidad para la IES Matarraña, requiriendo un mínimo 
de cinco alumnos para que en septiembre volviera 
el primer curso de esta FP. De momento, el instituto 
tiene aseguradas dos matrículas, y de cara a la con-

tinuidad de los estudios, las empresas del Matarra-
ña se han comprometido a inscribir a alguno de sus 
trabajadores en algunos módulos que les puedan 
resultar muy útiles para su formación laboral.

Begoña Domínguez es la directora de la IES Ma-
tarraña, y recordó que a pesar de que el curso acadé-
mico ha ido muy bien, “empezamos con un grupo me-
nos porque no tuvimos matrícula en el primer curso” 
de la FP de ‘Servicios’. De hecho, este es uno de los 
grandes caballos de batalla que afronta el centro 
desde febrero. Y una de las posibles soluciones pasa 
porque el tejido empresarial pueda aportar alumnos. 
A finales de mayo se celebró un nuevo encuentro 
sobre este reto, y Domínguez señaló que existe el 
compromiso que “algunos trabajadores, si tienen las 
condiciones académicas necesarias, se puedan 
matricular en el grado de Servicios”. Lógicamente, 
no en todos los módulos del curso, puesto que serían 
alumnos que compaginarían clases en el instituto y 
horas en el puesto de trabajo. “Pero sí en algún mó-
dulo que les pueda resultar interesante”, adaptando 
incluso los horarios a las dinámicas del sector.

El tejido empresarial aportará alumnos para
asegurar la continuidad de la FP de Servicios

Fotografía de archivo de la ‘Escuela de Hostelería’. R. L. 

A pesar de la incertidumbre por las modificaciones en el modelo de evaluación, todos los 
estudiantes del Matarraña aprueban los exámenes que realizaron la semana pasada en Alcañiz

23 estudiantes de segundo de 
bachillerato del Matarraña están 
a punto de culminar otra etapa 
educativa. La semana pasada, 
los alumnos, procedentes del 
IES Matarraña de Valderrobres, 
se enfrentaron a la Prueba de 
Acceso a la Universidad (PAU). 
Durante tres intensos días se 
trasladaron hasta Alcañiz para 
probar sus conocimientos en di-
ferentes exámenes. Y después 
de una semana, concretamente 
ayer al mediodía, se colgaron en 
el portal digital de la Universidad 
de Zaragoza las notas de la PAU. 
Los resultados para los alumnos 
matarrañenses han sido ópti-
mos, pues todos han aproba-
do. Desde el instituto apuntaban 
que “era un año complicado, 
porque han cambiado todos los 
modelos de examen y eso se ha 
notado en un descenso en las 
calificaciones, especialmente en 
Matemáticas II. No obstante,  to-
dos han superado los exámenes 
e incluso algunos con muy bue-
na nota. Desde el IES Matarraña 
destacaban el casi 13 sobre 14 de 
una alumna. 

f MARTA JIMÉNEZ

Luis Lampérez, jefe de estudios 
del IES Matarraña, reconocía que 
estas últimas semanas siem-
pre hay “muchos nervios”, pero 
este año “quizás un poquito más, 
porque cambiaba el modelo y 
había más incertidumbre”. De 
hecho, estos cambios han sido 
una preocupación constante du-
rante todo el curso y provocaron 
incluso manifestaciones estu-
diantiles por la falta de concre-

ción en los exámenes. Lampérez 
explicaba que “los cambios han 
llegado tarde y poco consensua-
dos“. Hasta hace poco, ni siquie-
ra los mismos organizadores de 
la prueba sabían cómo queda-
ría cada disciplina, puesto que 
se estaba buscando un modelo 
más común en toda España, re-
cordaba el jefe de estudios.

Del total de 23 alumnos que 
se presentaban desde los pue-

blos del Matarraña, 14 cursaron 
el Bachillerato de Ciencias y 
Tecnología, y 9 el de Humani-
dades y Ciencias Sociales. Lam-
pérez destacaba que “el curso ha 
ido muy bien, ninguno repetirá”. 
Solo dos estudiantes tendrán 
que recuperar alguna asignatura 
en la evaluación extraordinaria 
y “si todo va bien” podrán presen-
tarse a la prueba de acceso a la 
universidad de julio. 

Ahora, con las notas en la mano, 
los alumnos que han aprobado 
optarán a las diferentes carre-
ras universitarias. Pero la in-
certidumbre del nuevo modelo 
también afectará a las notas de 
corte. Según Lampérez “se co-
menta que bajarán un poco”. Si 
bien se mantendrá la tónica de 
que las carreras con más de-
manda continuarán requiriendo 
las notas más altas. 

Los 23 alumnos de bachillerato superan 
la Prueba de Acceso a la Universidad 

Fotografía del grupo de los estudiantes del Matarraña que se presentaron la semana pasada a las pruebas de la selectividad en Alcañiz. NDM
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Monroyo participará
en el proyecto piloto
de la ‘Casa del Mayor’

El Gobierno de Aragón quie-
re impulsar un proyecto pilo-
to en torno al cuidado y aten-
ción de la gente mayor en el 
medio rural, y Monroyo será 
una de las cuatro poblacio-
nes de toda la geografía ara-
gonesa que participará de 
esta experiencia pionera jun-
to con Libros, Murero  y Pe-
raltilla. Así lo anunció hace 
unos días el director general 
de Mayores, Máximo Ariza, 
entendiendo que la ‘Casa 
del Mayor’, tal como se ha 
bautizado el proyecto, “pres-
tará atención diurna, tendrá 
un máximo de cinco plazas 
de uso simultáneo y cubrirá 
necesidades básicas de ali-
mentación, higiene, convi-
vencia y relación social”. La 
gran finalidad de este pro-
yecto pasa por crear centros 
sociales sin internamiento 
en municipios pequeños. 
Una ‘Casa del Mayor’ que se 
plantea como un punto inter-
medio entre los Centros de 
Día y las Residencias y desti-
nada a pueblos que carecen 
de espacios de atención.

Miguel Gascón es el al-
calde de Monroyo y dijo que 
la ‘Casa del Mayor’ “consis-
tirá en un centro para perso-
nas válidas donde estarán 
muy atendidas”. Los usuarios 

“vivirán en su casa. Por la ma-
ñana irían al centro, que en 
nuestro caso será una sala” 
de unos 50 m2 perfectamen-
te adaptada, donde se les 
proporcionará la comida y se 
supervisará la medicación y 
la higiene. El alcalde conside-
ró que “es una fórmula inte-
resante”, porque la ‘Casa del 
Mayor’ sería “como el paso 
previo” a vivir en una residen-
cia. Una decisión que para 
muchos vecinos y muchas 
familias “resulta dura porque 
al final salen de su población 
y de su entorno”.

La ‘Casa del Mayor’ de 
Monroyo estará en un edifi-
cio municipal situado entre 
la calle San Roque y la calle 
Conejos, el mismo inmue-
ble donde el ayuntamiento 
está preparando una sala de 
coworking. Las obras están 
muy avanzadas y la previsión 
del ayuntamiento es tenerlas 
acabadas este mes de junio. 
A continuación se procederá 
a amueblar el local. Desde el 
ayuntamiento de Monroyo 
desconocen cuándo comen-
zará a andar este proyecto, 
como también qué proceso 
de selección de los usuarios 
se seguirá. La ‘Casa del Ma-
yor’ estará gestionada por el 
Gobierno de Aragón a través 
del departamento de Bien-
estar Social y Familia. 

f RUBÉN LOMBARTE

El proyecto piloto se ubicará en un edificio municipal. R. Lombarte

f MARTA JIMÉNEZ

La Escuela Infantil Comarcal ‘Sa-
galets’ celebró el 4 de junio su 
encuentro anual de fin de curso 
en Valjunquera. Allí se reunieron 
cerca de 40 niños y niñas de las 
aulas que hay distribuidas por 
nueve localidades del Matarra-
ña. Esta jornada, que llega a su 
cuarta edición, tiene como prin-
cipal objetivo fomentar la con-
vivencia entre los alumnos, así 
como poner en valor el proyecto 
educativo unificado que ofrece la 
escuela comarcal. El día empezó 
con una cálida acogida para los 
más pequeños en el pabellón 
del pueblo. Allí ya lo tenían todo 
preparado para un espectáculo 
de cuentacuentos a cargo de 
‘Lü de Lürdes’, que llamó mucho 
la atención de los niños con sus 
historias y canciones. Después 
del almuerzo, los  pequeños dis-
frutaron de propuestas de juego 
libre con bandejas sensoriales.

Mónica Bel, directora de la 

Escuela Infantil ‘Sagalets’, su-
brayó la importancia de este en-
cuentro anual. “Nuestra escuela 
es un poquito especial, porque 
tenemos las aulas repartidas en-
tre diferentes localidades. Este 
día es importante para nosotros, 
porque los niños y niñas, que ha-
bitualmente están en sus aulas 
locales, pueden convivir e inter-
cambiar juegos”. Bel agradeció 
la implicación de las familias, sin 
las cuales la celebración de este 
acontecimiento sería imposible. 
“Estamos muy contentas y agra-
decemos mucho a las familias 
que hayan hecho el esfuerzo de 
traerlos”, añadió.

Por su parte, el presidente de 
Comarca del Matarraña, Fernan-
do Camps, destacó el valor de la 
escuela ‘Sagalets’ como servicio 
esencial para la conciliación fa-
miliar en el medio rural. “Es un 
servicio que se requiere mucho 
y funciona muy bien”, entendió 
Camps, quien destacó que “este 
año ha habido más de 50 matrí-

culas”. Además, expresó la espe-
ranza que para el próximo curso 
se puedan mantener abiertas las 
aulas actuales e, incluso, reabrir 
la de Valdeltormo. Precisamen-
te, en estos momentos y hasta 
el 13 de junio, están abiertas las 
inscripciones para el nuevo cur-
so en las aulas de Beceite, Cre-
tas, La Fresneda, La Portellada, 
Fuentespalda, Mazaleón, Mon-
royo, Peñarroya, Valdeltormo y 
Valjunquera. Las familias intere-
sadas pueden formalizar sus so-
licitudes en la sede de la Comar-
ca en Valderrobres.

Además del encuentro de 
convivencia, la escuela ‘Saga-
lets’ ya se prepara para la tercera 
Marcha Senderista que tendrá 
lugar en el albergue comarcal de 
la Antigua Estación de Cretas el 
próximo 15 de junio. Esta jornada 
busca fomentar la convivencia 
no sólo entre los alumnos, sino 
también entre las familias. Por 
ello, y durante el día, habrá dife-
rentes actividades conjuntas. 

Los alumnos de las diferentes localidades pasaron un día de hermandad y repleto de actividades. M. Jiménez

Valjunquera se llena 
de ‘sagalets’ con el  
IV encuentro escolar 
Unos cuarenta niños y niñas participan en una nueva
Jornada de Convivencia de la escuela infantil comarcal



4 NOTICIES DEL MATARRANYA 300 - 2º QUINCENA DE JUNIO // 2ª QUINZENA DE JUNY // 2025

 De Pueblo a Pueblo   De Poble a Pobleg

La Comarca renueva
los convenios con las
entidades sociales

La Comarca del Matarraña 
formalizó el 4 de junio varios 
convenios de colaboración 
con seis entidades sociales 
que operan en el territorio. 
Esta renovación anual tie-
ne como objetivo principal 
contribuir a la prestación de 
servicios esenciales para el 
bienestar de la ciudadanía 
comarcal. Las asociacio-
nes beneficiarias de estos 
acuerdos son AFEDABA Los 
Calatravos (Asociación de 
familiares de afectados de 
Alzheimer y otras demencias 
del Bajo Aragón) con una 
aportación de 2.500 euros; 
FECOJUPEMA (Federación 
Comarcal de Jubilados y 
Pensionistas del Matarraña) 
con 1.500 euros; ASAPME 
Bajo Aragón (Asociación pro 
salud mental Bajo Aragón), 
3.500 euros; ABATTAR (Aso-
ciación Bajoaragonesa Turo-
lense de Toxicómanos y Al-
cohólicos Rehabilitados) con 
1.000 euros; ATADI Valderro-
bres (Asociación Turolense 
de Ayuda a la Discapacidad 
Intelectual) con 2.500 euros; 
y, finalmente, Cruz Roja Ma-
tarraña con una financiación 
de 6.000 euros.

La firma de los convenios 
sirvió también como punto 
de encuentro de las diferen-
tes asociaciones, las cuales 
agradecieron la implicación 
de Comarca en su tarea dia-
ria y a su vez pusieron en 
común las dificultades y las 
problemáticas que tienen 
para salir adelante.

Por su parte, Fernan-
do Camps, presidente de 

la Comarca del Matarraña, 
acompañado por la vicepre-
sidenta, Nerea Caldú, des-
tacó la trayectoria de esta 
colaboración. “Llevamos 
bastantes años desde la Co-
marca apoyando a estas aso-
ciaciones”. Camps expresó 
el deseo de todas las partes 
de incrementar las dotacio-
nes económicas, pero seña-
ló las limitaciones presu-
puestarias actuales. “Ellos 
querrían, igual que nosotros, 
que estos convenios pudie-
ran ser mayores. Pero con la 
financiación que tenemos 
actualmente, no podemos 
ampliarlos”, afirmó. A pesar 
de esto, aseguró que la Co-
marca hace “todo el posible 
para poderlos mantener”.

Otro de los puntos que 
surgió fue la preocupación 
por la falta de voluntarios 
jóvenes en estas entidades, 
como es el caso de Cruz Roja. 
El presidente Camps hizo un 
llamamiento a la implicación 
de las nuevas generaciones. 
“Tenemos que animar más a 
los jóvenes”, y recalcó la im-
portancia del relevo genera-
cional para asegurar la con-
tinuidad de los servicios que 
estas asociaciones prestan 
a los vecinos de la comarca. 
La tarea de estas asociacio-
nes es fundamental, puesto 
que complementan los ser-
vicios que las administra-
ciones públicas no pueden 
alcanzar íntegramente. “Es 
una ayuda para las adminis-
traciones y así lo tienen que 
ver, puesto que sin estas en-
tidades habría algunos pro-
blemas para poder dar los 
servicios”, concluyó Camps.

f MARTA JIMÉNEZ

La firma tuvo lugar en la sede comarcal, en Valderrobres. M. Jiménez

La Fresneda se blinda a
la entrada de grandes
proyectos energéticos
El Boletín Oficial de la Provincia (BOPT) del pasado 13 de 
mayo publicó una modificación de su Plan Urbanístico

f RUBÉN LOMBARTE

Han hecho falta unos cuántos 
años, pero La Fresneda se ha 
convertido en el primer munici-
pio del Matarraña que ha blinda-
do su término municipal ante la 
llegada de los grandes proyectos 
energéticos. Así lo corrobora el 
Boletín Oficial de la Provincia 
del 13 de mayo, en el cual apare-
ce publicada una modificación 
del Plan General de Ordenación 
Urbana de la población. Una mo-
dificación del Plan Urbanístico 
que demuestra que los ayun-
tamientos tienen herramientas 
a su disposición para limitar, o 
cuanto menos regular, la presen-
cia de las grandes instalaciones 
solares y fotovoltaicas en su 
correspondiente término muni-
cipal. La modificación del Plan 
Urbanístico en cuestión se ha 
basado en las normas de suelo 
no urbanizable. Dentro del texto, 
y de cara a la protección del eco-
sistema productivo agrario, los 
usos se han clasificado en admi-
sibles, tolerados y prohibidos. De 
hecho, la modificación del Plan 
General permite la instalación 
de placas fotovoltaicas y aero-
generadores para autoconsu-
mo, pero prohíbe “la instalación 
y las actividades de generación 
y transformación de la energía 
eléctrica a gran escala a partir 

de las energías renovables”, así 
como “las de transformación y 
transporte de electricidad ge-
nerada por instalaciones” de es-
tas características.

Esta modificación se re-
monta a la legislatura pasada. 
En esencia, representa la refor-
ma de las anteriores normas 
subsidiarias de los años 80 del 
siglo pasado, que consideraban 
una elevada protección de su 
término municipal, limitando la 
rehabilitación de algunos edi-
ficios y dificultando a su vez la 
creación de iniciativas que pu-
dieran permitir favorecer la fija-
ción de puestos de trabajo y de 
población. De aquí que en 2020, 
a iniciativa del PSOE, en aquellos 
momentos dentro del equipo de 
gobierno en coalición con el PP, 
se encargó la modificación del 
Plan General de La Fresneda. La 
propuesta de modificación del 
texto coincidió en el tiempo con 
el interés que mostraron algunas 
empresas energéticas de crear 
instalaciones en el Matarraña 
y el Bajo Aragón. Por lo tanto, y 
ante el recelo que estos proyec-
tos suscitaban, desde La Fres-
neda entendieron que la mejor 
manera de regular y limitar sería 
también a través de su Plan Ge-
neral. El proceso ha durado unos 
cuantos años, pero ha servido 
para clasificar y definir niveles de 

protección del suelo no urbaniza-
ble y blindar la entrada de gran-
des proyectos energéticos.

Recordamos que La Fresne-
da simbolizó la oposición del Ma-
tarraña a los grandes proyectos 
energéticos con aquella firma 
del Pacto por la Defensa de los 
Paisajes que se vivió durante 
octubre del año 2021, y en la cual 
asistieron también representan-
tes municipales de La Portella-
da, Valdeltormo, Valjunquera, 
Torre del Compte y Valdealgor-
fa. Fueron meses de mucha 
efervescencia política. De hecho, 
en verano del año 2021, los tres 
concejales del PAR que había en 
el ayuntamiento de la Fresneda 
rompieron la disciplina de partido 
y pasaron a ser regidores no ads-
critos del ayuntamiento. El prin-
cipal motivo, la cuestión eólica. 
El actual alcalde de La Fresneda, 
Ramón Gimeno, de Teruel Existe, 
fue uno de esos concejales que 
marchó de un PAR que ahora no 
tiene representación en el pue-
blo. El proceso de modificación 
del Plan General de Ordenación 
Urbana ha supuesto también la 
creación de un inventario de bie-
nes arqueológicos, útil no solo 
de cara a la protección de los ya-
cimientos y los edificios singula-
res, sino también porque permi-
tirá mejorar el conocimiento de 
todo el patrimonio local. 

Panorámica de La Fresneda, el primer municipio que se blinda a los grandes parques eólicos y fotovoltaicos. NDM
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Se trata de una carretera muy importante para el Matarraña, puesto que es la conexión directa 
entre el territorio y Cataluña. La duración de las obras de mantenimiento será de 3 años

El Ministerio de Transportes y 
Movilidad Sostenible ha adjudi-
cado por 7,3 millones de euros 
un contrato para la conservación 
y explotación de carreteras del 
Estado en la provincia de Tarra-
gona. Un proyecto que se cen-
trará en la N-420 entre Caseres 
y Reus, una vía de comunicación 
muy importante para el Matarra-
ña, puesto que es el enlace direc-
to entre Calaceite y Cataluña. La 
duración inicial de las obras es 
de 3 años, con la posibilidad de 
prórroga de dos años más y otra 
adicional de un máximo de nueve 
meses. El contrato incluye requi-
sitos para promover la eficien-
cia energética y la reducción de 
emisiones y se enmarca dentro 
del programa del Ministerio para 
mantener las condiciones de cir-
culación, servicios viarios y segu-
ridad en la red de carreteras, ase-
gurando que sea accesible en las 
condiciones adecuadas a todos 

f RUBÉN LOMBARTE

los ciudadanos. De hecho, el con-
trato recoge actuaciones como la 
vigilancia y la atención de acci-
dentes, servicios viarios inverna-
les, el servicio de control de los 
túneles y las comunicaciones o 
el mantenimiento de instalacio-
nes. Los trabajos se destinan al 

mantenimiento de 107 kilóme-
tros de carretera, beneficiando 
a la N-420 entre Caseres y Reus y 
algunos tramos de la N-420A.

En el marco de la estrate-
gia de reducción de emisiones y 
mejora de eficiencia energética, 
los pliegos de licitación de los 

contratos de conservación y ex-
plotación de la red de Carreteras 
del Estado incluyen objetivos de 
mitigación y compensación de la 
huella de carbono, y eso implica 
que las empresas tendrán que 
incluir en sus ofertas el cálcu-
lo de la huella de carbono que 

El Ministerio anuncia 7,3 millones para 
conservar N-420 entre Caseres y Reus

La carretera N-420 a su paso por el puente del río Algars, frontera entre las localidades de Calaceite y Caseres. NDM

generarán durante la ejecución 
del contrato en cada tramo de 
la carretera. Al mismo tiempo, el 
modelo de contratos mixtos (ser-
vicios y obra) para la ejecución de 
operaciones de conservación y 
explotación de la red viaria bus-
ca ofrecer un servicio integral de 
movilidad para el usuario, mejo-
rando el estado de la carretera y 
red y optimizar los recursos pú-
blicos. A través de ellos se hacen 
trabajos de ayuda a los servicios 
viarios y conservación ordinaria 
de las carreteras para permitir 
que la infraestructura y sus ele-
mentos funcionales dispongan 
de las mejores condiciones de 
circulación y seguridad posibles. 
La nacional N-420 es una vía que 
enlaza Alcañiz con Cataluña, 
discurriendo por Valdeltormo y 
Calaceite y es la principal vía de 
comunicación entre Tarragona 
y Teruel. Muchos camiones dis-
curren por esta carretera, siendo 
línea directa entre el Port de Ta-
rragona y el Matarraña.
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f ISABEL APARICIO / REDACCIÓN

Dentro del marco del Plan de Sostenibilidad Turísti-
ca del Matarraña, financiado por la UE, Comarca del 
Matarraña ha lanzado una propuesta que busca ca-
pacitar a los agentes del territorio para diseñar iniciati-
vas turísticas innovadoras, sostenibles y vinculadas al 
entorno natural y cultural que nos rodea. Hablamos del 
curso de ‘Desarrollo de experiencias turísticas ba-
sadas en la naturaleza’. Uno de los dos profesores del 
curso, Chema Moles, explicaba que “se busca generar 
experiencias basadas en la naturaleza, en la agricultu-
ra o en ambas”.

La formación tiene una duración total de 30 horas 
divididas en varias sesiones teóricas con conceptos 

como el contexto territorial o la comercialización, ade-
más de temas prácticos commo la creación de expe-
riencias y la profesionalización de las mismas. Todo 
ello con la finalidad de capacitar a los agentes del 
territorio para crear propuestas turísticas auténticas, 
sostenibles, con arraigo local y que valoren el patrimo-
nio natural. Para ello, según explicaba Moles, el curso 
se centra en dos objetivos; “generar experiencias turís-
ticas basadas en la naturaleza” y que “surjan sinergias 
entre los participantes para desarrollar otros recur-
sos turísticos”. 

Entre los 15 alumnos hay perfiles “de administra-
ción, autónomos o de empresas privadas, que hacen 
actividades de aventura, o restauración, además de 
gente que quiere emprender o ampliar su oferta”.

15 personas hacen el curso de ‘Desarrollo de
experiencias turísticas basadas en la naturaleza’

La formación tiene lugar en la sede comarcal. I.Aparicio
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Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente K

                                      

f RUBÉN LOMBARTE

La Fundación Arcoiris y el IES Matarraña re-
frendaron el pasado 29 de mayo el convenio 
de colaboración entre las dos instituciones. 
Un acuerdo que llevan firmando desde hace 
ocho anualidades consecutivas, y que se 
traduce en una aportación de 3.000 euros 
en producto cárnico que los alumnos de FP 
del instituto utilizan para adquirir sus conoci-
mientos prácticos en el mundo de la cocina y 
de la restauración. El presidente de Arcoiris, 
Manuel Esteve, y la directora del IES Mata-
rraña, Begoña Domínguez, firmaron dicho 
acuerdo en la Escuela de Hostelería, aprove-
chando que todos los jueves se transforma 
en ‘Restaurante Chapeau’, ofreciendo ser-
vicio de comedor a los vecinos del territorio. 
Precisamente, y en relación a este convenio, 
Begoña Domínguez recalcó que el curso pa-
sado “ampliamos el convenio en 1.000 eu-
ros más. Es una oportunidad única para que 

nuestros alumnos trabajen con productos de 
calidad y de kilómetro cero”. Un convenio que 
beneficia a ambas partes.

En este sentido, Manuel Esteve apuntó que 
“nosotros ofrecemos producto al instituto que 
utilizan para la formación de cocina”, y de esta 
manera los estudiantes conocen “quién somos 
Arcoiris y qué productos elaboramos”, toman-
do además conciencia de “cómo los elabora-
mos, de dónde provienen y qué implica consu-
mir producto del territorio”. En definitiva, que 
los cocineros y profesionales del sector de la 
restauración conozcan las carnes que se ela-
boran en la comarca, igual como hacen con los 
vinos y el aceite del Matarraña. Actualmente, 
Arcoiris controla todas las fases de producción 
y de transformación de la carne de conejo y 
cerdo, y Esteve añadió que las instalaciones de 
Arcoiris están abiertas a los estudiantes, para 
que así descubran “los procesos que seguimos 
y el cariño y dedicación que le ponen los traba-
jadores en la obtenció del mejor producto”.

Arcoiris y el IES Matarraña refrendan su convenio

Begoña Domínguez y Manuel Esteve, durante la firma del convenio. R. L. 

299Agricultura aprueba una proposición de 
cara a la constitución de la DO Matarraña
La PNL que registra Teruel Existe es aprobada por unanimidad, si bien se criticaron las formas y el
fondo, sobre todo desde el PAR y el PP, que entienden que lo lógico era una declaración institucional

La comisión de Agricultura de 
las Cortes aprobó el pasado 2 
de junio, con el voto a favor de 
todos los grupos políticos, una 
Proposición No de Ley (PNL) que 
presentó el grupo parlamentario 
Aragón-Teruel Existe para im-
pulsar la creación de la Denomi-
nación de Origen Protegida de 
los vinos del Matarraña. A través 
de esta proposición se insta al 
Gobierno de Aragón a promover 
la creación de la ‘DOP Matarraña’, 
así como a apoyar y acompañar 
a los agentes sociales de la co-
marca implicados en el proyec-
to. Dentro de estas medidas de 
acompañamiento, se ha pedido 
también la asistencia técnica y 
jurídica a las cooperativas, a las 
bodegas, a los viticultores y a los 
promotores de la denominación 
en todo el proceso.

La diputada Pilar Buj fue la 
encargada de defender esta PNL, 
entendiendo que esta iniciativa 
“es una propuesta simplemente 
técnica que busca defender a los 
agricultores y a los agentes del 
sector”. Buj entendió que la crea-
ción de esta denominación es la 
ocasión perfecta para “saldar 
una deuda histórica con el terri-
torio” y supondrá “una excelente 

f RUBÉN LOMBARTE

y de la consejería y ser los prota-
gonistas del proyecto cuando no 
han hecho nada”. Desde el grupo 
del PP también cuestionaron el 
fondo de la proposición. Sierra 
recordó que “instan al Gobierno 
de Aragón a impulsar y promover 
la creación de la DOP”, cuando el 
registro de indicaciones geográfi-
cas “solo puede ser presentada 
por una agrupación de produc-
tores”, mientras que los organis-
mos públicos “pueden ayudar en 
la preparación de la solicitud y 
en el procedimiento”. Dentro de 
la proposición, que hablaba “de 
acompañar y proporcionar asis-

tencia técnica y jurídica”, Sierra le 
recordó a Buj que “el Gobierno de 
Aragón ya lo está haciendo”.

Réplica desde el territorio
La presidencia de Comarca del 
Matarraña se sumó a las críti-
cas que se escucharon durante 
la pasada comisión de Agricultu-
ra. De hecho, Fernando Camps 
destacó que “los partidos están 
un poco desconformes de cómo 
se ha presentado esta proposi-
ción. Normalmente, como en la 
Denominación de Origen de la 
Trufa, en estos casos se elabora 
un texto entre todos los partidos y 

oportunidad” de cara al creci-
miento económico del sector del 
Matarraña.

El fondo y las formas
Pese a que la Proposición No de 
Ley fue aprobada por unanimi-
dad, durante la comisión de Agri-
cultura le cayeron unas cuantas 
críticas a Aragón-Teruel Existe. Y 
es que algunos grupos cuestio-
naron el fondo, pero sobre todo 
las formas de esta propuesta. 
Es el caso de Alberto Izquierdo, 
el diputado del PAR, que en su 
intervención recordó que “hace 
poco impulsamos en estas Cor-
tes, mediante una declaración 
institucional, la IGP de la Cereza. 
¿Y sabe por qué impulsamos una 
declaración institucional? Porque 
los productores dicen que no se 
tiene que politizar el proyecto. 
Quieren que sea una cosa de to-
dos”. Izquierdo añadió que “aquí 
hay una intencionalidad clara. 
Saben que la DO está en marcha 
y quieren que la gente crea que si 
no fuera por Teruel Existe no se 
haría. Una pena”.

En una dirección parecida, 
aunque incidiendo en el texto, 
se pronunció el diputado del PP 
José Pedro Sierra. De hecho, Sie-
rra dijo que “quieren aprovechar-
se del trabajo de los promotores 

La diputada Pilar Buj fue la encargada de defender esta PNL. Cortes de Aragón

se aprueba una declaración insti-
tucional”. Pero “Teruel Existe no lo 
ha hecho así”, y “pensamos que 
se han aprovechado un poco del 
trabajo que hacen las bodegas”, 
como también de todo el trabajo 
que implica a Comarca y al Go-
bierno de Aragón”. Asimismo, Fer-
nando Camps entendió que “no 
hay que politizar una cosa que 
no hace falta”, y señaló que “a 
veces los Robin Hood de las co-
marcas sobran”.

En alusión al mítico justiciero, 
desde la agrupación comarcal de 
Teruel Existe Javier Ciprés dijo 
que “nuestro objetivo no es para 
nada politizar esta figura. La gen-
te de la comarca sabe perfecta-
mente quiénes somos Teruel 
Existe y el trabajo que hacemos”. 
De hecho, Ciprés recordó que 
esta PNL “la presentamos el 10 
de marzo” como respuesta “a las 
inquietudes que nos ha transmi-
tido el sector vinculado al mundo 
del vino”. Ciprés manifestó que si 
la Denominación se hubiese fo-
mentado antes, “muchas de las 
viñas del territorio” que han des-
aparecido “no se habrían arran-
cado”. Además, Ciprés entendió 
que había que presentar una PNL 
porque “las declaraciones institu-
ciones no tienen fuerza” ante el 
Gobierno de Aragón.
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NOTA:La Comarca del Matarraña/Matarranya no se responsabiliza de los cambios en la programación que se pudieran producir.  
La información ha sido facilitada por los ayuntamientos y las asociaciones organizadoras de las actividades.

Arens de Lledó  Arenys de Lledó
SÁBADO 14/06/2025
22:00 h. Proyección de la película “Tres mil años esperándote” en el Cine. Para socios (carnet 
de socio por un día in situ). No recomendada para menores de 16 años. Organiza: A. C. El Galeró 
SÁBADO 21/06/2025
17:00 h. Proyección de la película infantil “Ice Age 4- Los Continentes”. En el Cine. Para socios (se 
puede conseguir un carnet de socio por un día in situ). Organiza: Asociación Cultural El Galeró
DOMINGO 22/06/2025
Huellas de agua 
SAN JUAN / SANT JOAN
LUNES 23/06/2025
22:00 h. Verbena de San Juan. Encendido de la hoguera. Reparto de coca de Sant Joan
Organiza: Asoc. Cultural El Galeró. Ayuntamiento de Lledó

Calaceite  Calaceit
VIERNES 13/06/2025
EL PUEBLO DE LOS DESEOS
19:00 h. Actividades para los niños. 
21:00 h. Cena de alforja (bocadillos + bebida. 6€). Inscripción previa por WhatsApp: 607391 995 
21:00 h. Observación astronómica, para todos los públicos. Precio: 1€. Inscripción previa
De 00:00 h a 02:00 h. Actuación de Dj. Kat
En la Ermita de San Cristóbal. Organiza: Ayto. Calaceite, Pueblos más Bonitos. Colabora: AMPA
SÁBADO 14/06/2025
Concierto fin de curso de los alumnos de la escuela de música. En la Plaza de España
Organiza: Asoc. Musical Calaceitana. Colabora: Ayto. de Calaceite
LA NOCHE ROMÁNTICA
SÁBADO 21/06/2025
23:30 h. Luces, besos. Captura tu historia de amor en el photocall
00:00 h. Actuación con el grupo SomRock 
01:30 h. Coca de Sant Joan, cava y el beso más largo de la noche. Organiza: Ayto. de Calaceite
TALLER DE PEDRA EN SEC
27 y 28 de junio en Calaceite. Dos partes: una teórica, el viernes 27 de junio, en el Teatro Munici-
pal de ‘La Germandat’, de 18:30 a 20:30 horas; y una sesión práctica (construcción y reparación 
de muros de contención o ‘margens’), el sábado 28 de junio, de 09:30 a 14:00 y de 16:30 a 19:30 
h. Inscripción: www.comarcamatarranya.es, patrimonio@matarranya.org o 978 890 881

Cretas  Queretes
SÁBADO 21/06/2025
20:00 h. Cena de convivencia. En el Recinto Ferial. Venta de tickets el 14 y 15 de junio en la Sala 
Ilercavonia de 19:00 a 20:00 h. Socios: 10 €. No socios: 16€
22:00 h. Noche de las velas, por el casco antiguo. Paseo sonoro con artistas locales. Inicio en 
la entrada al pueblo (iglesia Cretas). Organiza: A. Ilercavónia. Colabora: Ayuntamiento de Cretas 
SAN JUAN / SANT JOAN
DOMINGO 22/06/2025 
22:00 h. Cena popular, en el recinto ferial 
24:00 h. Verbena con la Orquesta Enjoy. Al finalizar Disco Móvil
LUNES 23/06/2025
11:00 h. Pasacalles con la Banda Francisco Turull 
12:00 h. Santa Misa y procesión 
13:30 h. Vermut ofrecido por el Ayuntamiento
19:00 h. Concierto en la Iglesia de la Asunción ofrecido por la Coral. Organiza: Ayto de Cretas 
SÁBADO 28/06/2025
19:00 h. Festival fin de curso de la escuela de baile de jota. En el Recinto Ferial
DOMINGO 29/06/2025
Festival fin de curso de la escuela de canto de jota. En el Salón de actos del Centro Cultural 
EXPOSICIÓN 
Exposición de las fotografías del Concurso Fotográfico Comarca del Matarraña. En la sala To-
más Riva. Hasta del 18 al 30 de junio. Organiza: Comarca del Matarraña. Colabora: Ayto. Cretas 

Fórnoles  Fórnols
SAN JUAN / SANT JOAN
SÁBADO 21/06/2025
10:00 h. Chocolatada para los más madrugadores. En la Plaza del pueblo 
11:00 h. A por leña, para plantar la hoguera de San Juan 
17:00 h. Taller caretas (crea tu cara de demonio). En la Plaza mayor 
20:00 h. Encendido de la hoguera. Coca de San Juan y mistela para todos los asistentes
21:30 h. Cena de hermandad Interpeñas, 18€. En el Salón Multiusos
23:00 h. Fiesta, discomóvil “Music Time Dj. Toni”
01:00 h. Al agua. Inauguración de la temporada de piscina, con baño nocturno 
Habrá regalos, sorpresas, súper bingo y mucho más. Organiza: Comisión de fiestas

Fuentespalda  Fondespatla
VIERNES 20 y 27/06/2025
20:30 h. Lecturas espeluznantes. Lecturas de relatos cortos del género de misterio, terror y fan-
tasía, enmarcados dentro del Festival Aragón negro, en el cementerio medieval de Fuentespal-
da. Organiza: Festival Aragón Negro, Ayuntamiento de Fuentespalda 
V CONCURSO DE MICRORRELATOS FAN (FESTIVAL ARAGÓN NEGRO)
Concurso de microrrelatos de misterio y/o terror. CategorÍas: Joven y adulto. Hasta el 30 de 
junio. Bases y premios: www.fuentespalda.es/ Organiza: FAN, Ayto. Fuentespalda  

La Fresneda  La Freixneda
SAN JUAN / SANT JOAN
SÁBADO 21/06/2025
20:00 h. Merienda en la plaza. 10€ (caracoles o mejillones, longaniza, coca de Sant Joan) 
Organiza. Ayuntamiento de La Fresneda 
EXPOSICIÓN
Exposición fotográfica de Ignacio Celma Piquer ‘La Fresneda 1875-2021, 146 años de Historia’.
Horario: Domingos y festivos de 12:00 a 13:00 h. Visitable hasta el 31 de agosto de 2025. En la Sala 
de Exposiciones del Ayuntamiento de La Fresneda. Organiza: Ayuntamiento de La Fresneda 

La Portellada 
DOMINGO 15/06/2025
13:00 h. Monologo musical con Víctor Malasombra. En La Plaza Miguel Cardona 
Organiza: Asociación Cultural Portillo de La Amistad

Lledó 
SAN JUAN / SANT JOAN
SÁBADO 21/06/2025
Cena de alforja (previa inscripción), en el frontón. Fiesta Dj. Organiza: Ayuntamiento de Lledó  

Mazaleón  Massalió
SÁBADO 21/06/2025
22.30 h. Concierto del grupo: Sofa. Acceso, a través de bizum, 6€ por persona, al 657 40 17 32 
Aforo limitado. Organiza: Asoc. Cultural L’Argilaga
SAN JUAN / SANT JOAN
SÁBADO 28/06/2025
21:30 h. Cena popular en el río (caracoles, patata, café, coca de Sant Joan)
00:00h. Discomóvil. Organiza: Club de la Joventut de Massalio.  Massalió Kintos

Peñarroya  Pena-roja
DOMINGO 15/06/2025
Recital de música y poesía Desideri Lombarte 
18:00 h. Visita al museo etnográfico y explicación del proyecto “El sonido de las masadas” 
19:00 h. Recital de música y poesía en C/ Rosari, nº. 7, con la participación de Tomás Bosque, se-
sión de micros abiertos y la actuación de Arpacontes. Organiza: A. Cultural Tastavins, Omezyma
SAN JUAN / SANT JOAN 
LUNES 23/06/2025
22:00 h. Marcha nocturna hasta el Santuario de la Virgen de la Fuente. Salida desde la Plaza. 
Organiza: Asoc. de la Dona Penarrogina

Torre del Compte  La Torre del Comte
SAN JUAN / SANT JOAN 
SÁBADO 21/06/2025
11:00 h. Misa en la ermita de San Juan
14:00 h. Comida popular, en el pabellón. (Tickets en el Ayuntamiento, hasta el 16 de junio, 22€) 
19:30 h. Baile, cava y pastas en la ermita. Organiza: A. cultural La Unión y Comisión de fiestas 

Valdeltormo  La Vall del Tormo
SÁBADO 14/06/2025
XI ENCUENTRO DE PENSIONISTAS COMARCA DEL MATARRAÑA
10:00 h. Llegada de autocares y recepción de autoridades 
11:30 h. Misa
12:30 h. Concierto
14:00 h. Comida
16:00 h. Mariachi “Lola Colas” y Actuación de “Duo Coctel” 
20:00 h. Salida de  Autocares. Organiza: FECOJUPEMA

Valderrobres  Vall-de-roures
DOMINGO 15/06/2025
19:00 h. “La teua cara me sone… o no”... Concierto del curso de canto de la Escuela de música. 
Donativos bienvenidos para Atadi. En el pabellón. Organiza: Escuela de música
VIERNES 20/06/2025
00:30 h. Fiesta de Kint@s 2025. En el pabellón polideportivo
SÁBADO 21/06/2025
LA NOCHE ROMÁNTICA
12:00 h. Entrega de premios del I Concurso de Poesía “Valderrobres Primaveral”. En la lonja.
Concierto de la escuela de música municipal. En la lonja del Ayuntamiento
18:00 h y 20:00 h. Concierto de la Escuela de música Municipal. En la lonja del Ayuntamiento 
23:00 h. Concierto, en la lonja del Ayuntamiento. Seguidamente “El beso más bonito del mundo”
Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres, Escuela de Música de Valderrobres
DOMINGO 22/06/2025
19:00 h. Festival fin de curso, Escuela “Aires del Matarraña”, en Pl. Comunidad Autónoma
EXPOSICIONES
Exposición de escultura y pintura de Emilia Carbó en la oficina de Turismo Municipal de Valde-
rrobres. Hasta el 24 de junio. Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres 
Exposición de” La Pedra en Sec del Matarranya “en el espacio expositivo de la Sede de la Co-
marca del Matarraña. Organiza: Comarca del Matarraña
Exposiciones en el Castillo de Valderrobres. Información en www.castillodevalderrobres.com 
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 De Pueblo a Pueblo   De Poble a Pobleg

Música medieval, cantos religio-
sos, cantos tradicionales sudafri-
canos e incluso adaptaciones de 
canciones contemporáneas. La 
iglesia parroquial de Valdeltor-
mo albergó el 24 de mayo un po-
tente encuentro musical con la 
actuación de tres grupos corales, 
y que reunió al grupo coral de Val-
deltormo, en calidad de anfitrión, 
así como la coral Francisco Turull 
de Cretas y la Schola Cantorum 
de la Universidad de Zaragoza. 
Un encuentro que abrió la agru-
pación de Cretas y que se cerró 
con la interpretación conjunta de 
diferentes piezas por los canto-
res de las tres agrupaciones. La 
jornada fue todo un éxito. De he-
cho, en la iglesia de Valdeltormo, 

f RUBÉN LOMBARTE

La propuesta llenó la iglesia con el grupo local, la Francisco Turull de Cretas y la Schola Cantorum

Valdeltormo vive un emotivo encuentro 
musical con la actuación de tres corales

La iglesia de Valdeltormo se llenó de cantores y de público. R. Lombarte

que es de las más pequeñas del 
Matarraña, pero probablemente 
la que tiene mejor acústica de 
todas, no se cabía. Una expe-
riencia preciosa y que demostró 
que la música no entiende de 
edades. De hecho, agrupaciones 
como el coro de Valdeltormo es-
tán integradas por tres genera-
ciones de cantoras.

Estrella Rius es la directo-
ra de la coral Francisco Turull, y 
explicó que “la coral de Cretas 
y la de Valdeltormo vivimos un 
encuentro similar hace un par 
de cursos. Ahora, con la inten-
ción de volvernos a encontrar, y 
viendo que hemos avanzado un 
poco las dos”, decidieron repetir 
la experiencia, “invitando a una 
tercera coral”. De hecho, y apro-
vechando que la Schola Can-

torum actuaba ese mismo fin de 
semana en Arens, cuadraron las 
agendas y el sábado estuvieron 
por Valdeltormo. Rius destacó 
que “la iglesia de la localidad tie-
ne muy buena acústica” y valoró 
el progreso que están viviendo 
las formaciones corales del terri-
torio. Así lo demostraron en este 
encuentro, con una excelente 
actuación de las tres. A diferen-
cia de la coral de la Vall, que está 
integrada por cantores del muni-
cipio, en la Coral Francisco Turull 
encontramos cantores de po-
blaciones como Beceite, Lledó, 
Arens, Cretas, Valderrobres, 
Horta y Arnes.

El siguiente fin de semana 
llegó el turno del Cor de l’Antàr-
tida, que actuó en la iglesia pa-
rroquial de Beceite.



La cita gastronómica ha sido acompañada con talleres, hinchables y música en el primer 
fin de semana de este año 2025 en el que se han superado los 30 grados centígrados 

Dulces, saladas, frías o calientes, 
el fin de semana del 31 de mayo 
y 1 de junio en Valjunquera había 
tapas para todos los gustos. Alre-
dedor de estos pequeños boca-
dos gastronómicos este munici-
pio del Matarraña ha creado una 
Feria de la Tapa que sin duda, ha 
llegado para quedarse. En esta 
octava edición más de 600 per-
sonas disfrutaron de dos días 
con mucho gusto

La Feria de la Tapa nació con 
una finalidad muy clara “quería-
mos dar a conocer Valjunquera”, 
afirmaba Susana Traver, alcalde-
sa de la localidad. Para ello “qué 
mejor que pensar en qué es lo 
que nos define”.  La alcaldesa 
continuaba comentando que 
“somos un pueblo muy orgulloso 
de ser agricultores y agricultoras 
en la mayoría de las familias”, 
además, “tenemos nuestro pro-
ducto estrella, que ha sido reco-
nocido con muchos premios” a 
nivel nacional. Nos referimos al 
aceite de oliva de la Coopera-
tiva San Miguel. Desde el con-
sistorio afirmaban que “quisimos 
darle un toque innovador y de-
nominarlo Feria de la Tapa, para 
darle cabida a este producto tan 
básico y tan esencial como es el 
aceite, y que pudiese ser parte 
de esa feria”.

Showcooking, taller de corte 
de jamón, conciertos, o hincha-
bles son varias de las activida-
des que dinamizaron este gran 

f ISABEL APARICIO

fin de semana que maridaba 
productos de proximidad con 
sabores innovadores. Este año 
la persona encargada de cortar 
la cinta inaugural fue Mari Car-
men Soler, diputada en Cortes 
de Aragón y alcaldesa de Mi-
rambel. Soler definía esta feria 
como “un escaparate magnífico 
para los productos de esta tie-
rra no solo en el territorio sino 
más allá de nuestras fronteras”, 
a lo que añadía que “actividades 
como esta son las actividades 

que mantienen vivos nuestros 
pueblos combinando tradición o 
producto de proximidad con ac-
tividades innovadoras” y al final 
“hacen que los pueblos estén 
vivos y que tengan una oportu-
nidad de futuro, de enraizamien-
to y de dinamización, por todo 
ello las instituciones estamos 
comprometidas y obligadas a 
apoyarles en todo momento”.

Una feria que ya se ha asen-
tado no sólo a nivel autonómico 
sino que también atrae visitan-

tes de Cataluña o la Comunidad 
Valenciana, entre otros. Y es que 
la gastronomía es un motor turís-
tico muy potente en la comarca 
del Matarraña. De hecho, Ra-
fael Guia, secretario general del 
PSOE en Teruel, alcalde de Ando-
rra y diputado provincial, comen-
taba que “cada vez viene más 
gente a esta zona y por supuesto, 
además del desarrollo gastronó-
mico esta zona tiene unos para-
jes formidables que dan mucha 
vida al sector de la hostelería 

La Feria de la Tapa de Valjunquera atrae a más 
de 600 persones pese a las altas temperaturas

Entre las actividades programadas estaba el tradicional showcooking. I. A.

y el turismo  y que pienso que 
cada día está  creciendo más y 
hay que potenciar”. Respecto a 
la feria, Guia añadía que “he ve-
nido a apoyar esta octava feria 
de la tapa” y “seguramente esta-
remos todos de acuerdo en que 
hay que darle un espaldarazo 
tremendo para que siga adelante 
porque es un acto que le va muy 
bien a toda la comarca”.

Por otra parte, desde el con-
sistorio han tenido que hacer 
frente a la primera ola de calor 
de la temporada con toldos para 
hacer sombras y es que las tem-
peraturas llegaron a los 33 gra-
dos en este municipio del Mata-
rraña. Un calor que ha afectado 
en el número de visitantes a la 
feria, pero que pese a él ha sido 
un éxito. Desde el ayuntamien-
to estaban preparados y es que 
“este año hemos comprado car-
pas para distribuirlas a lo largo 
de todas las plazas y todo el re-
corrido”, comentaba Traver.

En definitiva, una feria en la 
que se ha podido disfrutar de 
una grandísima variedad de ta-
pas. Desde productos de proxi-
midad hasta dulces marro-
quíes o arepas venezolanas, las 
plazas de la localidad se llenaron 
con un total de 17 stands y alre-
dedor de 90 tapas. Esta amplia 
oferta gastronómica junto con el 
programa de actividades hacen 
que esta feria de Valjunquera sea 
ya todo un éxito de convocatoria 
para los amantes de la gastrono-
mía.

g      De Pueblo a Pueblo   De Poble a Poble 

Mari Carmen Soler, diputada en las cortes y alcaldesa de Mirambel, cortó la cinta inaugural. I. A. La Feria de la Tapa es un gran reclamo gastronómico. I. A.
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f I. APARICIO / M. JIMÉNEZ

Vinos, cervezas, quesos y ahora chocolates. Las catas 
cada vez están más de moda y el chocolate permitió 
endulzar una jornada en la que además de degustar-
lo, se pudo aprender sobre el cacao, su historia y su 
procesos. Todo ello, gracias a una original propuesta 
de la asociación de mujeres La Pesquera de Becei-
te. La idea, tal y como señaló Eli Díez, presidenta de 
‘La Pesquera’, surgió “porque nos gusta el chocolate, 
y queríamos conocer la cultura de este producto”. De 
hecho, Díez añadió que “nuestra filosofía es transmi-
tir conciencia de la importancia que tiene lo que se 
come. Y el chocolate es uno de los ingredientes que en 
las fiestas y las tradiciones está más presente”.

La cata fue conducida por la empresa Creo, que 
acercó seis variedades de este producto para desper-
tar todos los sentidos. Cinta Benet, la persona respon-
sable de conducir la cata, dijo que “he traído cacaos 

puros y nibs de cacao”. Y es que “a partir de los nibs 
hacemos el cacao”. Además, las asistentas pudieron 
degustar “un chocolate puro y chocolates que van del 
75 al 90%” para finalizar con un “chocolate de canela 
a la piedra”. La cata quiso “acabar con un toque dulce 
después de pasar por todo el amargor”.

Una experiencia completa que no solamente ha 
conquistado por el paladar, sino por el enfoque didác-
tico. “Lo interesante es probar el producto, degustarlo 
bien, pero también saber de dónde viene”, afirmó Be-
net. De hecho, en una cata es tan importante degustar 
como conocer la historia y los procesos, porque de lo 
contrario “perderíamos una parte”. De hecho, después 
de la teoría, “pruebas el chocolate con más conciencia, 
sabiendo por las manos que ha pasado”. Benet recor-
dó que el chocolate “no viene del supermercado. Viene 
de la tierra. Es un árbol que se trabaja de una manera 
determinada. Si sabes todo eso, creo que le das más 
valor a lo que comes”.

Las mujeres de Beceite se rinden al sabor y las 
cualidades del chocolate artesanal con una cata

La cata tuvo lugar en el Palau de Beceite. I. Aparicio

Las jornadas pusieron sobre la mesa la importancia del oficio de pastor y las problemáticas a 
las que se enfrenta el sector. Al encuentro acudieron representantes de diferentes ámbitos

El mundo del pastoreo fue el 
contenido central de la tercera 
edición de ‘Confitando Territo-
rio’. Una jornada que organiza 
la Torre del Visco, uno de los 
hoteles y restaurantes con más 
encanto del Matarraña. Por un 
día, este espacio privilegiado 
se convirtió en un punto de en-
cuentro para pastores, trashu-
mantes, gestores del territorio, 
productores y restauradores, 
donde pusieron en común la 
realidad del sector. El lunes 26 
de mayo, el hotel y restaurante 
se transformó en un espacio de 
debate sobre todo lo que rodea 
el mundo de la ganadería, como 
por ejemplo el trabajo y los be-
neficios que aportan a la socie-
dad, si bien también hablaron de 
los problemas en su día a día.

Marta Ferrás, gerente de la 
Torre del Visco, explicó que en 
esta edición quisieron “dar voz 
a diferentes miradas teniendo el 
pastoreo como centro”, porque 
“la ganadería ha influido en mu-
chos sectores, desde la cultura, 
la arquitectura, con la ‘pedra en 
sec’, la gastronomía e incluso en 
el paisaje y la biodiversidad”. En 
esta ocasión se pudieron escu-
char relatos sobre el pastoreo, 

f MARTA JIMÉNEZ

y la ganadería respetuosa, y se 
presentaron los caminos que 
transitan las últimas manadas 
trashumantes y su historia.

Durante la jornada también 
se dieron a conocer los benefi-
cios que aporta el pastoreo en 
los bosques con la presentación 
de proyectos innovadores, como 
el de ‘Ramats de foc’, con el 
que un centenar de ganaderos 

ayudan a los Bombers de Cata-
lunya en la gestión forestal para 
evitar incendios. A través de un 
pastoreo controlado, los anima-
les mantienen en buenas condi-
ciones los bosques. Marc Arca-
rons, de ‘Ramats de foc’, explicó 
el trabajo que llevan a cabo los 
pastores y ganaderos que pacen 
en áreas estratégicas definidas 
por los bomberos. “El proyec-

to quiere visualizar la carne, los 
derivados lácteos y los servicios 
ecosistémicos que hacemos, 
para que el consumidor, con su 
acto de comprar, pueda ayudar 
y colaborar en esta tarea”.

Además, durante las me-
sas redondas se analizaron las 
problemáticas del sector, como 
la desvinculación de las admi-
nistraciones con el territorio o 

El pastoreo centra la tercera edición de 
‘Confitando Territorio’ en Torre del Visco

Las instalaciones de la Torre del Visco acogieron las conferencias del último ‘Confitando Territorio’. M. Jiménez

la falta de relevo generacional. 
En este sentido Marc Arcarons 
apuntó que “la ganadería está 
en peligro de extinción. Un 10% 
de los rebaños están desapare-
ciendo en Cataluña cada año. La 
media de edad de los ganaderos 
es de 67 años. Por lo tanto, tene-
mos un problema de relevo ge-
neracional”.

La gastronomía y la restau-
ración también estuvieron muy 
presentes. Sofía Sanz, maître 
del restaurante con estrella Mi-
chelín, Gente Rara, de Zaragoza, 
subrayó la importancia de tra-
bajar con el producto del terri-
torio. “Lo que valoramos en el 
restaurante es que se conozca 
el producto, y por eso hacemos 
unas mesas enfocadas a la his-
toria de cada queso y a la familia 
que hay detrás, además de ex-
poner todos los matices orga-
nolépticos y de sabor que tiene 
el queso y de explicar que con 
estos productos estás mante-
niendo el campo”. 

‘Confitando Territorio’ con-
cluyó con una parte práctica, 
donde los asistentes pudieron 
degustar una selecta cata de 
quesos y carnes de calidad. Y 
es que de ‘Confitando Territorio’ 
se destaca su filosofía pausada 
y de punto de encuentro.
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Se imparten dos charlas 
pensadas en cuidadores 
de enfermos mentales 
El objetivo es informar y formar a estas personas sobre 
diversos aspectos relacionados con la salud emocional

f ISABEL APARICIO

Peñarroya de Tastavins ha aco-
gido unas charlas que versan 
sobre ‘Cuidadores de pacientes 
con patologías mentales’. Se 
trata de unas ponencias que se 
están impartiendo en diferentes 
localidades a nivel nacional, tanto 
en ciudades como en pequeños 
municipios, con el objetivo de in-
formar a las personas cuidado-
ras. La iniciativa la ha promovido 
el Consejo General de Colegios 
Farmacéuticos con el fin de 
“acercar información científica y 
contrastada de una forma fácil”, 
explicaba Amparo Barberá, far-
macéutica de Peñarroya. 

La información se ha dividido 
en dos días. “En la primera charla 
hablábamos de las enfermeda-
des más comunes, de los signos 
de alerta, de qué es lo que hay 
que valorar, qué es importante 
comunicar al médico o aquellas 
que podemos hablar con la far-
macéutica”, explicó Barberá. La 
segunda sesión estuvo más es-
pecializada en el cuidado de las 
personas cuidadoras, es decir, en 
“cuidar al que cuida para que no 
se ponga enfermo”, entendió Bar-
berá.

En relación a esta segunda 
charla, el mensaje más importan-
te que lanzaba la farmacéutica es 
el autocuidado y socializar, ya 

que advierten que si una persona 
se descuida puede pasar de per-
sona cuidadora a paciente. “Seas 
paciente o cuidador, lo primero es 
el autocuidado, cuidarnos a noso-
tros mismos sin esperar a que na-
die nos cuide. La alimentación, el 
estado físico, y sobre todo cuidar 
la comunicación con nosotros, 
con nuestra familia, con las per-
sonas en las que hemos decidido 
confiar”. Barberá señaló que es 
clave  “tener todos una red esta-
ble de contactos, no encerrarse 
en casa, y a partir de ahí cuando 
hay cambios en la conducta, acu-
dir a quien sea necesario”.

Durante esta sesión se hizo 
mucho hincapié en lo que se le 
conoce como el síndrome del 
cuidador. Una enfermedad que 
surge por la “sobrecarga de tra-
bajo que tiene el cuidador”, que 
normalmente está dentro del am-
biente familiar. “Tiene todo lo que 
tenía hasta ahora más todo lo que 
supone cuidar al enfermo”. Esta 
es la razón por la que entre un 30 
y un 50% de cuidadores acaban 
desarrollando un problema de 
salud mental “por no saber ges-
tionar lo que les viene encima”. 
Por todo ello, en esta charla faci-
litaba un decálogo de 10 normas 
para que el cuidador no sea pa-
ciente. 

Unas ponencias con un con-
sejo: “que nadie se quede en 

casa, que hagan deporte, que 
coman bien, que no se encierren, 
hablar es fundamental para tener 
la cabeza en el sitio”. Y un mensa-
je: ‘cuídate a ti mismo para po-
der cuidar a los demás’. 

Mujeres cuidadoras
El rol de cuidador casi siempre es 
femenino. De hecho “podríamos 
hablar todo el rato en femenino y 
sería más acertado”, comentó la 
farmacéutica. Diferentes estudios 
afirman que entre el 70 y el 90% 
de las personas cuidadoras no 
formales son mujeres. A pesar de 
las diferencias de cifras entre los 
diversos estudios, sigue siendo 
evidente que el papel de la mujer 
en los cuidados es muy superior 
que el del hombre. Y es que son 
sobre todo ellas las que se hacen 
responsables de los cuidados de 
personas mayores y niños con 
discapacidad, además de las ta-
reas del día a día. Por todo ello, 
Barberá consideró que “esa mu-
jer, que ya se carga bastante con 
los hijos, la casa, el trabajo y todo”, 
tiene que prestarse atención a sí 
misma y “queremos intentar que 
esa carga del enfermo a su cargo 
sea lo más llevadera posible. Para 
eso estamos los profesionales sa-
nitarios y nosotros en la farmacia. 
No sólo para que se desahoguen, 
sino para acompañar, informar e 
intentar que les sea más leve”.

Amparo Barberá durante una de las charlas impartidas en la biblioteca municipal de Peñarroya. Isabel Aparicio

La Universidad de 
Zaragoza reconoce 
la labor de ATADI

En un reconocimiento a su 
labor y dedicación, la Facul-
tad de Ciencias Sociales y 
Humanas de la Universidad 
de Zaragoza concedió a la 
organización ATADI el premio 
Facultad 2025. Este galardón 
destaca el esfuerzo constante 
de ATADI para promover una 
inclusión real y efectiva de las 
personas con discapacidad 
intelectual en la sociedad, así 
como su presencia activa en 
todas las comarcas de la pro-
vincia de Teruel.

La entrega del premio tuvo 

lugar el 22 de mayo en el mar-
co del Día de la Facultad en el 
campus de Teruel. Durante su 
intervención, el presidente de 
ATADI, José Luis Gómez, resal-
tó la importancia de todas las 
personas que forman parte de 
la organización. Asimismo, Gó-
mez expresó su agradecimien-
to a la Universidad de Zaragoza 
por haber pensado en ATADI 
como merecedora de este re-
conocimiento, que refleja el 
valor y la relevancia del trabajo 
que impulsa la organización en 
favor de la inclusión y el bien-
estar de las personas con dis-
capacidad.

f REDACCIÓN

El premio de dibujo
de morra recae en un 
alumno de Monroyo

Ya hay ganador del primer 
concurso de dibujos de mo-
rra del Bajo Aragón - Mata-
rraña. La obra de Kike Agud 
de Monroyo fue seleccio-
nada entre las más de 50 
ilustraciones que se han 
ido presentando en los dife-
rentes campeonatos comar-
cales que se han celebrado 
este año y en el marco de los 
talleres de iniciación al juego 
de la morra que la asociación 
Amigos de la Morra ha ido 
realizando en las escuelas 
de primaria durante el curso. 

Según los organizadores 
del concurso de dibujo, “to-

das las obras han reflejado 
lo que es la morra: pasión, 
diversión, tradición, herma-
namiento...” El ganador ha 
recibido como premio cua-
tro entradas para el parque 
temático  de dinosaurios de 
Teruel, cortesía de La fun-
dación Dinopolis. Además, 
el dibujo premiado será el 
cartel de las actividades 
morreras que se harán en el 
último cuatrimestre del año 
por el territorio.

Desde la asociación 
agradecen a todos los coles 
participantes su colabora-
ción y les invitan a volver a 
formar parte en la edición de 
2026”.

f REDACCIÓN

El dibujo ganador ha sido creado por Kike Agud. NDM
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La propuesta teatral de Gabino 
Diego y la pasión folclórica de 
Nacho del Río & Beatriz Bernad 
serán los platos fuertes del cartel 
de Valderrobres en el marco del 
Festival de los Castillos. Una ex-
periencia que este verano reco-
rrerá once fortalezas aragonesas 
y que empezará los próximos 20 
y 21 de junio en Novallas. Todas 
las novedades de la edición 2025, 
así como las sedes y programa-
ciones, se dieron a conocer hace 
unos días en Zaragoza. También 
el diseño de los carteles, que una 
vez más tiran de originalidad, 
combinando elementos propios 
de ‘les nits a la fresca’ y transfor-
mando los espacios monumen-
tales en castillos de arena. A la 

f R. LOMBARTE / REDACCIÓN

El proyecto de artes escénicas regresará a la localidad los días 1 y 2 de agosto con cuatro propuestas

El actor Gabino Diego, protagonista del 
‘Festival de los Castillos’ en Valderrobres

El ‘Festival de los Castillos’ integrará este verano un total de 11 fortalezas. NDM

pensada para todos los públicos. 
La programación continuará el 
sábado. A las 17.00 horas, en la 
plaza Mayor del pueblo, tendre-
mos el concierto de Modelo. La 
programación de Valderrobres la 
cerrarán dos talentos del folclore 
aragonés. Y es que a partir de las 
23.00 horas, también en el patio 
de armas del castillo, Nacho del 
Río y Beatriz Bernad presentan 
‘La jota fue lo primero’.

Desde la codirección del fes-
tival, Toño Monzón consideró 
la gran variedad del festival, en 
el que maridan diferentes artes 
escénicas. “Proponemos una 
programación muy variada y así 
llegar a todo tipo de público que 
busca diferentes opciones de 
turismo y de entretenimiento du-
rante las vacaciones de verano”.

presentación oficial del festival 
asistió Ana Belén Molinos en ca-
lidad de concejal de Cultura de 
Valderrobres. Toda la programa-
ción del festival y la adquisicón 
de entradas está disponible a 
través de la web del festival.

En la capital del Matarraña, 
el programa constará de cua-
tro propuestas culturales que 
se concentrarán el viernes 1 y 
el sábado 2 de agosto. Abrirá 
el festival la propuesta de circo 
de la compañía SEÓN titulada 
‘Capitán Spriki, tú superhéroe de 
confianza’, y que se vivirá esa tar-
de a las 20.00 horas a la plaza del 
Pipin’s. Esa misma noche, a par-
tir de las 23.00 horas en el patio 
de armas del castillo, tendremos 
a Gabino Diego con ‘La curva de 
la felicidad’, una obra de teatro 

La procesión de la Reliquia de la San-
ta Espina ha puesto el punto final a 
unas intensas Fiestas de Primavera 
en Calaceite. Del viernes 6 al lunes 
9 de junio, el municipio ha celebrado 
numerosos actos culturales y festi-
vos que han implicado a diferentes 
entidades de la localidad, entre ellas 
a los Quintos 2025 o a la asociación 
de Jóvenes. Entre las actividades más 
esperadas, la tradicional tarde de cu-
cañas en la ermita de Santa Ana, la 
Nit de Foc del sábado por la noche en 

Calaceite cierra sus Fiestas de
Primavera con la celebración y 
procesión de la Santa Espina

la plaza Mayor, con la presencia de di-
ferentes elementos pirotécnicos, los 
actos en honor a San Isidro, patrón 
de los agricultores, así como las dife-
rentes verbenas. Las fiestas acabaron 
el lunes con los actos más solemnes, 
y que a mediodía contó con una misa 
oficiada por el cardenal de Barcelona 
y vecino de Cretas, Juan José Omella. 
Por la tarde, y acompañados de la ban-
da Gaspar Sanz, los calaceitanos sa-
lieron en procesión con la Reliquia de 
la Santa Espina, una de las espinas de 
la corona original de Cristo y que se 
conserva en la población.

f RUBÉN LOMBARTE

La Reliquia de la Santa Espina que conserva Calaceite salió en procesión el lunes. R. L.
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Calaceite acogerá la
segunda formación
sobre ‘pedra en sec’

Márgenes de bancales, re-
fugios, fuentes, balsas, ba-
rracas, calzadas o pasos de 
ganado. La pedra en sec es 
una técnica constructiva mi-
lenaria que ha pervivido has-
ta día de hoy y que consiste 
en encajar piedras una en-
cima de la otra sin el uso de 
ningún mortero. Una técni-
ca perfectamente integrada 
a nuestro paisaje pero que, 
desgraciadamente, apenas 
conserva prescriptores. Y es 
que el oficio de ‘marger’, tal 
y como se conoce a la per-
sona experta en esta técnica 
constructiva, está en peligro 
de extinción. Desde Comar-
ca del Matarraña, de cara 
a la difusión de este patri-
monio y su conservación, a 
finales de junio impulsarán 
un taller de ‘pedra en sec’ 
que se dividirá en dos se-
siones. Si el año pasado la 
actividad se vivió en Arens 
de Lledó, en esta ocasión se 
moverá hasta Calaceite. Se 
celebrará los días 27 y 28 de 
junio, y la sesión práctica se 
desarrollará por el entorno 
de Santa Ana. A pesar de que 
no se precisan conocimien-
tos previos, desde Comarca 
piden inscripción previa, ya 
que las plazas son limitadas. 

Ana Casasús es técnica 
de Patrimonio de la Comar-
ca del Matarraña, y desta-
có que “regresamos con el 
taller porque el año pasa-
do tuvo una gran acogida. 
En Arens vivimos un fin de 
semana muy agradable, la 
gente respondió muy bien, y 
este año repetimos”. El taller 

“constará de una parte teóri-
ca” que irá a cargo de Cèlia 
Mallafrè, que es arquitec-
ta y ejerce en la Universitat 
Rovira i Virgili de Tarragona. 
“Nos hablará de la ‘pedra en 
sec’, de cómo se trabaja y de 
sus usos”. La parte teórica se 
impartirá la tarde del viernes, 
mientras que la práctica se 
vivirá durante el sábado. “La 
impartirá nuestro maestro 
marger, Jordi Colat, que nos 
explicará cómo subir un mar-
gen”. De hecho, los alumnos 
se encargarán de levantar 
una pared, unos conocimien-
tos en peligro de extinción. 
Ana Casasús señaló que en-
contrar personas dedicadas 
a la ‘pedra en sec’ no es fá-
cil. “Antiguamente, la gente 
que trabajaba en el campo 
transmitía los conocimien-
tos de padres a hijos. En los 
momentos del año de menor 
trabajo, los agricultores se 
dedicaban a retornar márge-
nes”. Pero esta labor ha caí-
do en desuso.

Estos talleres son po-
sibles gracias al Solà, una 
fundación de La Fatarella 
que nació con el objetivo de 
estudiar, conservar, desa-
rrollar y hacer divulgación 
del patrimonio cultural de su 
pueblo y de su entorno, con 
quien se puso en contacto 
la Comarca para hacer es-
tas actividades. A través de 
este taller, tal y como recor-
dó Ana Casasús, “también 
pretendemos recuperar es-
pacios públicos, espacios de 
uso comunitario”, como por 
ejemplo en esta edición, que 
se centrará en la ermita de 
Santa Ana de Calaceite.

f RUBÉN LOMBARTE

El año pasado, Arens de Lledó acogió las sesiones prácticas. M. J.

Mur: “És imprescindible 
que hi haja mitjans en 
català al nostre territori»
Entrevistem el periodista i escriptor de Bellmunt del 
Mesquí, qui serà reconegut amb el Premi Franja 2024

f RUBÉN LOMBARTE

L’acte d’entrega del Premi Fran-
ja 2024 se celebrarà el dissabte 
26 de juliol a Calaceit. Així ho ha 
anunciat l’Associació Cultural 
del Matarranya (ASCUMA) en 
nom d’Iniciativa Cultural de la 
Franja. Una distinció que recaurà 
en la figura del periodista Ra-
mon Mur. La concessió del Premi 
Franja ‘Cultura i Territori’ reconeix 
la contribució excepcional de 
Ramon Mur Gimeno a la promo-
ció i a la defensa de la llengua i 
cultura autòctones de la Franja 
en diferents àmbits culturals i 
comunicatius. Al llarg de la seua 
trajectòria professional, Mur ha 
destacat per la seua implicació 
en la normalització del català 
a la premsa aragonesa. Va ser 
director del diari La Comarca, on 
durant la seua etapa va impulsar 
la creació de la columna Viles i 
Gents, escrita en català i encara 
avui vigent. Posteriorment, va fa-
cilitar una altra columna al Diario 
de Teruel anomenada Lo Cresol, 
així com la secció de la revista 
Compromiso y Cultura titulada 
Dins del Bergantes, Matarranya i 
Mesquí. Aprofitant esta distinció, 
matarranya.media va entrevistar 
el periodista natural de Bellmunt 
del Mesquí. Mur no va amagar la 
il·lusió de recollir esta distinció, 
que se li ha concedit pel seu tre-
ball incansable de dignificar la 
llengua catalana i donar-li espai 
dins dels mitjans de comunicació 
aragonesos. De fet, el periodista 
va manifestar que «és tan impor-
tant l’ensenyament del català a 
les escoles com tindre informa-
ció diària en català. En estes viles 
nostres ha d’haver-hi informació 
en català de veritat, i no només 
parlant de cultura i de l’evolució 
de la llengua. És imprescindible 
que hi haja mitjans de comunica-
ció en català al nostre territori. Me 
pareix decisiu». «La majoria som 
analfabets en la nostra llengua, 
i molts escriuen com parlen i es 
fan uns disbarats terribles». D’aquí 
que Ramon Mur va insistir en la 
necessitat de tindre informació 
en la nostra llengua. «El dia que 
tinguem un mitjà a la Franja d’in-
formació diària i publicitat en ca-

talà, canviarà completament tot».
Sobre la transformació que 

pateix la comunicació des de la 
irrupció del món digital i ara amb 
l’aparició de la Intel·ligència Artifi-
cial, Mur va recordar que «el perill 
d’internet és que molts no són 
mitjans de comunicació, i entren 
a treballar molts periodistes com 
si ho foren». El veí de Bellmunt 
va admetre que «tenim un caos 
enorme en la professió perio-
dística com jo no havia conegut 
mai. Vaig viure el canvi d’Espanya 
de la dictadura franquista a la de-
mocràcia i allò va ser una explosió 
de llibertat d’expressió de veritat. 
Ara, és un caos total i no et pots 
fiar de ningú. És trist. Jo que he 
estimat i estimo tant la professió, 
he de dir que s’ha d’escarbar molt 
per a trobar la veritat, perquè no 
sé on està». Ramon Mur va recal-
car que «ara no s’informe, sinó 
que qualsevol opinió és informa-
ció», així com que els mitjans digi-
tals estan prioritzant els clics al 
contingut. «A mi me van explicar 
que entre el titular i l’entradeta ha-
vies de donar la informació princi-
pal més destacada d’una notícia». 
Ara no. Has d’escarbar. Una forma 
d’informar que és més «d’espec-
tacle i perdre el temps» que una 
altra cosa.

Dintre d’este present incert, 
Ramon Mur va insistir en l’edu-

cació, la informació i el coneixe-
ment, i va remarcar que «per a 
tindre un bon bagatge cultural 
s’ha de llegir. Està claríssim que 
pots llegir Unanumo en una tau-
leta i no necessites l’edició en 
paper. Però el que està clar és 
que és imprescindible llegir. Lle-
gir molt. I si vols escriure, s’ha de 
llegir més encara». El periodista 
natural de Bellmunt creu que les 
noves joventuts «acumulen molts 
coneixements, però no se’ls hi 
mostre com saber. S’ha d’ensen-
yar a ensenyar. I s’ha d’aprendre a 
aprendre».

El futur de la llengua
Ramon Mur també va parlar del 
futur de la llengua i del retrocés 
que està vivint el català de l’Aragó. 
Va posar com a exemple Bellmunt 
de Mesquí, el seu poble. Mur va 
destacar el treball incommensu-
rable que estan fent entitats com 
l’Associació Cultural del Matarran-
ya en la defensa de la llengua, 
amb el repte majúscul d’implicar 
les noves generacions. «La gent 
jove s’ha de motivar en estes co-
ses. La gent jove, que parle tots 
els dies en català a les nostres 
viles, ha de veure que igual la 
llengua desapareix. Al Matarran-
ya no passe tant, però a les viles 
bilingües del Mesquí» la llengua 
«està en perill». 

El 26 de juliol Ramon Mur recollirà el Premi Franja 2024. NDM
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f MARTA JIMÉNEZ

peu de foto. R. L.

La expedición del ‘Matarraña Team’ regresa del
Máster Europeo de sicilia con siete medallas
LOS ATLETAS DEL TERRITORIO REPRESENTARON A UNA SELECCIÓN ESPAÑOLA QUE SUMÓ  34 METALES

Allá donde van, arrasan. Si hace 
escasas tres semanas dieron 
mucho de qué hablar en la Trail 
‘Denes de Morella’ y en la ‘Ver-
tical de Canfranc’, los corredo-
res del Matarraña Team, que 
se desplazaron hasta el Máster 
‘Europeo’ de Sicilia que se cele-
bró entre el viernes 30 de mayo y 
el domingo 1 de junio, pusieron el 
listón muy alto. La expedición for-
mada por Carlos Jávega, Alina 
Schin y Alfonso Pérez regresa-
ron del Monte Etna con 7 meda-
llas, todas ellas en modalidad por 
equipos. De hecho, los corredo-
res del territorio subieron al po-
dio en todas las pruebas donde 
compitieron. Carlos Jávega trajo 
de Sicilia dos medallas de oro y 
una medalla de bronce, que es 
prácticamente todo lo que podía 
sumar su equipo de M35. Alina 
Schin, que lleva una trayectoria 
inmaculada también, consiguió 
una medalla de oro, una me-
dalla de plata y una medalla de 
bronce en F45. Y Alfonso Pérez, 
que solo corrió el domingo, hizo 
una gran marca personal (acabó 
el quinto en su modalidad) y por 
equipos se llevó una medalla de 
plata en categoría M45. Al final, 
7 metales entre los tres corredo-
res, que competían representan-
do a la selección española. Un 
fin de semana para enmarcar y 
cumpliéndose las previsiones 
que ya pronosticó Jávega, puesto 
que avanzó unos días atrás que 

f RUBÉN LOMBARTE

había muchas opciones de me-
dalla los tres días.

En una entrevista concedida 
a este medio, el atleta Carlos Já-
vega apuntó que “volvemos con-
tentos, orgullosos y sumamos 
una experiencia más. Hemos 
conseguido 7 medallas, todas 
por equipos. Está muy bien co-
rrer por equipos porque conoces 
a gente, haces piña y es una ex-
periencia muy bonita”. De hecho, 
la selección española regresó de 

Sicilia cargada de metales. Con-
cretamente, sumó un total de 34 
medallas, 10 de las cuales fueron 
de oro. El Máster Europeo duró 
tres días, y algunos corredores 
del territorio compitieron todas 
las jornadas. Es el caso de Jáve-
ga, que explicó que “teníamos 
muy claro que en la primera y en 
segunda carrera daríamos mu-
cha guerra”, mientras que en la 
tercera, que suponía una distan-
cia de 30 kilómetros pisando las 

cenizas del Etna, “intentaríamos 
sumar lo máximo por equipos”. 
Carlos Jávega estuvo a las puer-
tas de llevarse alguna medalla a 
título individual, tanto el viernes 
como el sábado, puesto que cru-
zó la línea de meta en cuarta y 
sexta posición, respectivamen-
te. El domingo, Alfonso Pérez 
también estuvo a las puertas de 
las medallas. Unos metales que 
si bien no llegaron en la moda-
lidad individual, cayeron por su 

La expedición del ‘Matarraña Team’, ante el Monte Etna, el escenario del ‘Máster Europeo’ que se vivió en Sicilia.  NDM

propio peso por equipos.
Para afrontar una competi-

ción de estas dimensiones, que 
el viernes se tradujo en una ca-
rrera de 9 kilómetros con 600 
metros de desnivel acumulado, 
el segundo día era un kilómetro 
vertical en escasos 4 kilómetros 
de distancia, y el tercer día con-
sistió en una carrera de 30 kiló-
metros con 2.000 metros posi-
tivos, Carlos Jávega recalcó que 
“es necesaria mucha gestión 
mental. Tienes que ser cons-
ciente que el último día correrán 
participantes que están muy 
frescos, que te pasarán y don-
de no puedes forzar demasiado, 
porque puedes petar y no llegar a 
meta”. Por lo tanto, es “una lucha 
psicológica”. Una carrera cele-
brada en torno al Etna y que mos-
tró actividad volcánica el lunes 2 
de junio, el día que los atletas del 
‘Matarraña Team’ regresaban a 
casa. “Creo que lo hemos ca-
breado un poco”, bromeó Carlos 
Jávega. “El lunes por la mañana, 
que nos levantamos de regreso 
a casa, el volcán estaba activo. 
Tuvimos un poco de miedo de 
no poder coger el avión de vuel-
ta”. De hecho, el vuelo se retrasó, 
pero los atletas regresaron sin 
problemas a casa con la mente 
puesta en la siguiente carrera. Y 
es que el pasado fin de semana, 
de nuevo en Canfranc, se vivió el 
Campeonato de España de Trail 
Running, donde los corredores 
del territorio regresaron con tres 
nuevas medallas.

                                      

650 MATRÍCULAS en LAS actividades DE VERANO DE la COMARCA 
f MARTA JIMÉNEZ

El verano está al caer. Y como todos los años, 
la Comarca del Matarraña ha puesto a dis-
posición de sus vecinos y de segundos resi-
dentes las actividades de natación y de aqua-
gym, así como las colonias de ‘Riu a l’Estiu’. 
Las inscripciones ya se han cerrado y el nú-
mero de inscritos para este verano rondará al 
de ediciones precedentes. En el ‘Riu a l’Estiu’ 
se han apuntado más de 300 niños y niñas, 
mientras que a natación participarán 230 
alumnos. La propuesta de aquagym para los 
adultos cuenta con 120 inscritos. 

Siguiendo la fórmula de ediciones pasa-
das, la comarca estará dividida en dos zonas. 
De esta manera, del 23 de junio al 11 de julio se 
celebrará el ‘Riu a l’estiu’ en unos pueblos y en 

el resto la natación para niños. Del 14 de julio al 1 
de agosto  se hará a la inversa. En total, 6 sema-
nas de servicio y tres semanas para cada activi-
dad en todas las localidades. 

Comarca ofrece clases de natación y aqua-
gym en aquellas poblaciones que tienen pisci-
na convencional, a excepción de Valderrobres, 
que cuenta con el servicio municipal propio. Por 
lo tanto, estas actividades no llegan a Beceite ni 
a Lledó, como tampoco a Arens, que este año 
estrenará su particular piscina el 21 de junio. En 
la mayoría de pueblos donde se han ofertado las 
actividades se ha podido crear grupo. En esta 
edición no ha salido aquagym en Valdeltormo y 
natación está a la espera. Al igual que en Torre 
de Arcas, que sólo cuentan con 4 inscritos en 
cada actividad y no llegan al mínimo de 5. Tam-
poco tendrán ‘Riu a l’Estiu’ Fórnoles y ni Lledó. En verano, las propuestas deportivas se trasladan a las piscinas. NDM
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Asociación Protectora de 
Animales del Bajo Aragón

Pasatiempos / Sudoku

Este juego está compuesto por una 
cuadrícula de 9x9 casillas, dividida en 
regiones de 3x3 casillas. Partiendo de 
algunos números ya dispuestos en al-
gunas de las casillas, hay que comple-
tar las casillas vacías con dígitos del 1 
al 9 sin que se repitan por fila, columna 
o región.

Solución

vTurismo  Turisme      

NIVEL DE DIFICULTAD: normal

Más de 110.000 forofos llenan Motorland
en un Premio que se lleva Marc Márquez
La cita de la MotoGP se tradujo en una pernoctación que llegó al 100% de ocupación en el Matarraña

El Gran Premio GoPro de Aragón 
cerró con un pleno absoluto en 
Motorland, donde 112.663 per-
sonas visitaron el circuito durante 
todo el fin de semana y vibraron 
con una nueva victoria de Marc 
Márquez en el circuito de Alcañiz. 
Motorland ha sido el epicentro del 
motociclismo internacional con el 
Campeonato del Mundo de Mo-
toGP, donde  no sólo se disfrutó 
del espectáculo, sino también de 
un montón de actividades com-
plementarias. El acto previo a la 
carrera contó con la presencia de 
Jorge Azcón, presidente del Go-
bierno de Aragón, acompañado 
del presidente de Motorland, Ma-
nuel Blasco, y otras autoridades. 
Ya en pista, Marc Márquez do-
minó de principio a fin la carrera 
larga. Su hermano Àlex Márquez 
mantuvo el ritmo en las primeras 
vueltas, pero el de Ducati Lenovo 
marcó unos tiempos de récord y 
se llevó la victoria. Pecco Bagnaia 
tentó a Àlex, pero el de Gresini se 
defendió muy bien y certificó el 

f R. LOMBARTE / REDACCIÓ

segundo lugar, dejando al italiano 
en tercera posición. La grada tam-
bién festejó la cuarta posición de 
Pedro Acosta.

David Muñoz se estrenó a lo 
grande como vencedor de Moto3, 
y haciéndose con la victoria en 

Motorland. El piloto andaluz se 
impuso a Máximo Quiles y Álvaro 
Carpe completó el podio espa-
ñol. En la categoría intermedia, y 
por escasas 3 milésimas, Deniz 
Öncü se impuso a Diogo Moreira. 
El belga Barry Baltus completó 

el podio de Moto2. La jornada de 
domingo empezó con la ‘Red Bull 
Rookies Cup’, que celebraba el 
triunfo de Hakim Danish. Después 
de la gran emoción del domingo, 
MotoGP continuó un día más en 
Alcañiz con la disputa de sus test 

El circuito de Motorland Alcañiz se llenó este fin de semana de aficionados gracias al regreso de la MotoGP. NDM

oficiales. Además, y después de 
la gran cita de la MotoGP, Motor-
land Aragón se prepara para reci-
bir el Campeonato de España de 
Superbikes del 27 al 29 de junio.

La celebración de la Moto-
GP en Alcañiz ha tenido un gran 
impacto en el Matarraña, donde 
durante este fin de semana se 
ha colgado el cartel de comple-
to. Desde el jueves de la semana 
pasada, la presencia de motos por 
nuestra comarca fue muy gene-
rosa. Incluso se alojaron algunos 
equipos, como por ejemplo Hon-
da RC, que lo tuvimos en la Po-
sada Guadalupe de Monroyo. La 
celebración del gran premio no se 
tradujo en incidencias remarca-
bles. El Ministerio del interior hizo 
un importante despliegue policial, 
con agentes de la Guardia Civil 
que actuaron en dispositivos de 
seguridad vial, orden público, se-
guridad ciudadana y antiterrorista. 
Durante los días de la carrera se 
hicieron un total de 2.069 prue-
bas de alcoholemia y 144 denun-
cias, la mayoría de ellas por exce-
so de velocidad.

ADOPCIÓN GATOS
NOMBRE: Isis y Coco
SEXO: Hembra y Macho
EDAD: 1 mes y poco 
RAZA: Siameses

HISTORIA:   Fueron encontra-
dos el mismo día en pueblos 
distintos. Son prácticamente 
idénticos y sólo se llevan una 
semana. Los pusimos juntos 
y…. se aman. ¡No pueden vivir 
el uno sin el otro!
CARÁCTER:  Son amorosos 
entre ellos y con las perso-
nas, les encanta jugar y es-
tán socializados. Nos encan-
taría encontrarles un hogar a 
ambos juntos.
CONTACTO:
infoapap@gmail.com
FB: @apapbajoaragon
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Más de 180 personas se reúnen en Calaceite por el 

Encuentro de Bolillos

El pasado 1 de junio tuvo lugar 
el Encuentro de Bolillos de Ca-
laceite. Una cita que se celebra 
desde hace 25 años y que sólo se 
ha visto interrumpida por la pan-
demia. En esta ocasión, reunió a 
más de 180 personas. La asocia-
ción de mujeres y de consumido-
res Kalat-Zeyd de Calaceite, para 
ser más exactos su grupo de bo-
lilleras, fue la encargada de orga-
nizar el evento.

Diferentes stands, almuerzo, 
comida, sorteos y por supuesto 
bolillos marcaron un día con la 

f ISABEL APARICIO agenda muy apretada. Juan Mi-
guel Monclús, alcalde de la loca-
lidad anfitriona, señaló que este 
encuentro “da visibilidad a las per-
sonas de la localidad que hacen el 
esfuerzo de organizar este tipo de 
actividades”, así como también 
a la propia localidad de Calacei-
te. Monclús destacó la labor de 
la asociación Kalat-Zeyd y de su 
grupo de bolilleras, “que organi-
zan todos los años este encuen-
tro y reúnen a un gran número de 
gente que comparte esta pasión”, 
y que más que una afición, es un 
arte. En esta edición asistieron 
bolilleras de diferentes puntos de 

la geografía española, desde Sa-
lamanca hasta León, pasando por 
Aragón, Cataluña y Valencia. “Han 
conseguido organizar un encuen-
tro que es un referente nacional 
a pequeña escala”, añadió Mon-
clús.

A través de este encuentro,  
el grupo de bolilleras de Calaceite 
recauda fondos para la restaura-
ción de los gigantes de la loca-
lidad. Después de crear la nueva 
mantilla de bolillos de la giganta 
Espina, este año le llega el turno 
a Roc. Así lo explicó  María Vallés, 
que forma parte de la organiza-
ción del evento. Vallés recordó 

que “con lo que sacamos del en-
cuentro del año pasado hicimos 
la peluca de la giganta”, y con la 
recaudación de este año se cen-
trarán en la peluca de Roc, que 
esperan estrenar para estas fies-
tas de agosto. Además, y según la 
organización, los bolillos ayudan a 
mantener las manos y la cabeza 
distraídas, además de socializar y 
hacer comunidad. Al respecto, Va-
llés entendió que “nosotras, como 
grupo, vamos a muchos otros 
eventos, y eso crea convivencia 
entre nosotras y una unión muy 
fuerte”.

Una pasión, la del bolillo, que 

“se está perdiendo”, añadió Mon-
clús, y que a través de encuen-
tros como el de Calaceite intenta 
atraer a gente de otras genera-
ciones. Por su parte, Beatriz Re-
dón, delegada de Bienestar So-
cial de Diputación, que asistió al 
encuentro, entendió que “esta cita 
da la oportunidad de visibilizar el 
arte que supone hacer bolillos”, 
y añadió que “es importante que 
se siga manteniendo”. Además, 
Redón defendió que “hay que ayu-
dar y promover cualquier tipo de 
arte, y si podemos aportar nuestro 
granito de arena desde la Diputa-
ción Provincial, lo haremos”.

El Encuentro de Bolillos, en el que participó gente de numerosos puntos de la geografía nacional, tuvo lugar en el polideportivo de Calaceite. Isabel Aparicio
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